

PREFACE

« *Collectionner, c'est être capable de vivre de son passé* »
A. Camus, *Le mythe de Sisyphe*

En me demandant de préfacer son second volume du « Catalogue des Coléoptères du département de la Saône-et-Loire » consacré à l'étude des Histeridae, Roger Vincent a délibérément voulu marquer que son activité entomologique se rattachait à une ancienne tradition française et qu'elle continuait les efforts des grands entomologistes « Amateurs » des siècles passés. Il s'inscrit donc dans la lignée de tous ces hommes dont les Collections constituent aujourd'hui l'essentiel – pour ne pas dire la totalité – du patrimoine collectif de notre Musée national et de nos grands Musées régionaux et dont les écrits sont à l'origine de notre approche actuelle de la biodiversité. Ces Grands Anciens oeuvraient à une époque où la notion même de biodiversité était encore inutile et ils donnaient leur temps comme d'autres donnaient leur sang (ce furent parfois les mêmes !), sans mesurer, sans compter, sans devoir traduire en « unités de compte »¹ et dans une langue étrangère le goût de la Recherche et l'émotion du partage des valeurs humaines fondamentales qu'ils incarnaient.

Roger Vincent le dit clairement dans son Avant-propos : « *A l'image de la précédente réalisation, l'ensemble de ce travail reste dans les limites d'une initiative personnelle et hors d'un cadre scientifique strict, en utilisant encore des méthodes et des moyens traditionnels.* »

C'est dans ce cadre et avec cet esprit libre de toute entrave technocratique que j'ai cru devoir accepter l'honneur de préfacer son travail car : « *Il n'y a pas si longtemps c'était les mauvaises actions qui demandaient à être justifiées, aujourd'hui ce sont les bonnes.* » (A. Camus).²

Bien que la famille traitée ne lui soit guère familière, qu'elle soit rébarbative et difficile d'accès donc peu attrayante au premier abord, Roger Vincent analyse méthodiquement toutes les données disponibles et les rend intelligibles. Il leur donne un sens utile sinon utilitaire et peut ainsi les partager en les transmettant. Ce faisant, en pédagogue avisé, il suscite la curiosité, le désir d'en savoir plus, l'envie de combler les vides et d'apporter aussi sa pierre au chantier. C'est ainsi, parfois, qu'on peut faire naître des vocations...

Dans les faits, les Histeridae de Saône-et-Loire se conforment à ce qui est déjà connu par ailleurs : au niveau spécifique la faune, à quelques rares exceptions près, reste stable mais les biotopes et donc les populations sont en nette et constante régression malgré quelques louables initiatives locales. Ainsi : « *Pour parfaire l'œuvre il ne reste plus très longtemps car la destruction des milieux naturels va plus vite que l'effort de prospection des naturalistes.* » (Paulian, 1983).³

Et pourtant, à l'évidence, les naturalistes bourguignons ont fait ce qu'ils pouvaient...

« Les recherches muséologiques, biographiques et bibliographiques sur les Entomologistes bourguignons et leurs Associations » qui suivent le « Catalogue » proprement dit, viennent encore renforcer l'aspect humain de l'entreprise. Roger Vincent rend au terroir qui est le sien toutes ses lettres de noblesse. Il montre qu'on œuvre aussi bien à Mâcon qu'à Paris. En érudit, par une ligne ou un portrait jauni issu d'archives oubliées, il sort de l'anonymat tous les exclus de la reconnaissance. En les nommant ainsi il restitue à chacun la dignité qu'ils possédaient tous entre les deux dates extrêmes de leurs vies pleinement vécues.

Enfin, les illustrations, choisies, rendent l'ouvrage particulièrement attrayant.

Ce volume II est donc bien à l'image du premier et il instaure une unité que nous souhaiterions pérenne et exemplaire le plus longtemps possible...

De tels travaux de longue haleine, fruits d'une expérience humaine irremplaçable sont aujourd'hui des actes de résistance à la pensée unique.

Ils deviendront des Manifestes.

Nevers, le 4 janvier 2010

Yves GOMY
Ancien Attaché au Muséum National
d'Histoire Naturelle de Paris.....

¹ Loi organique relative aux lois de Finances (loi LOLF) du 1er août 2001.

² Albert Camus (7 novembre 1913 – 4 janvier 1960) : Cinquantenaire de sa mort aujourd'hui !

³ Paulian (R.), 1983.- Préface aux « Coléoptères Histeridae des îles Mascareignes » de Y. Gomy. *Annali del Museo Civico di Storia Naturale di Genova*, vol.84 :269 – 348.